

愛知県教育委員会 谷川洋教育長 様

2022年3月28日

「隠れ教育費（資料1）」等の負担軽減に、教育行政と保護者が一緒に取り組むことを求める 請願

請願人 行政を考える住民の会

事務局 宮崎邦彦

住所

隠れ教育費について、学校が児童・生徒（保護者）から、集めているお金。

1 請願の経過、趣旨、理由

- ① 「隠れ教育費」高くない？（2022年1月21日中日新聞 資料1）報道を知る。
義務教育「無償」のはずなのに・・・出費がかさむ。負担が重い。
負担軽減に取り組む自治体も。

神奈川県海老名市は、校長や保護者らで、委員会を発足、議論を重ねとある。

- ② 「隠れ教育費」を減らそう（2022年3月15日中日新聞 資料2）
鉛筆、消しゴム、はさみ、クレヨン、絵の具、などは、学校備品を借りる形
サウジアラビア 国家予算の4分の1ほどを、教育費に充てる。日本は、教育に
力を入れ、「隠れ教育費」を減らしていく工夫が必要。
等の事例が紹介されている。

- ③ 今回は、PTA加入の是非等についてはあえて触れないが、
県教育委員会会議に向けての、2020年3月23日付、提出の、請願（資料3）、の
内容に触れる。要約すると「任意団体に関する、会費、分担金、負担金を、教育
委員会による支払い等を求める請願」。

高校だけでなく、連盟費等、それぞれの会費等、児童、生徒（保護者）が支払っ
ている実態に対して、教育委員会が支払うことを求めているものである。

この場合、説明すると、会の説明もなく、加入手続き等が正確になされずに、そ
れぞれから、勝手に引き落等されていることに対しての、問題点の改善等を求める
請願であった。

会費等、児童、生徒、保護者が支払う理由根拠のないものであった。生徒に還元
されているという後付けの説明がなされているが、もし、教育委員会・学校が、そ
れぞれの団体の会費等が必要なら、児童、生徒、保護者に無断で引き落とすのでな
く、公費で負担しなければならない。

いまだ改善がなされているとは言い難い。

生活困窮ということで、高校生の中退者も出ているということである。

本来ならば、教育費の完全無料化を望むことが必要であるといえるが、出来ること
から、現状を見直してもらいたいということで請願に至る。



請願事項

- ① まず教育委員会が、「隠れ教育費」の見直しを行い、各学校に、軽減項目と軽減のための取り組みを伝えること。
- ② 任意団体の会費、負担金、分担金等について、公費で負担する（予算化）ようにすること。
- ③ 「隠れ教育費」、軽減の取り組みを、各学校（保護者含む）に、依頼すること。
- ④ 会費等を含む「隠れ教育費」について、支援を求める者には、免除、支援支給等を行うこと（予算化等）。

添付資料 資料1 「隠れ教育費」高くない？ 2022年1月21日中日新聞

2 「隠れ教育費」減らそう 2022年3月16日中日新聞

3 2020年3月23日付 愛知県教育委員会への 請願

請願人 行政を考える住民の会 事務局 宮崎邦彦

(添付資料は了)

口頭意見陳述を希望する

愛知県教育委員会教育長 様

2020年3月23日

「全国商業高等学校長協会会費同様、愛知県高等学校体育連盟分担金、愛知県高等学校文化連盟分担金、および愛知県学校保健会負担金についても、愛知県教育委員会（教育長）による支払い等を求める 請願」

請願人 行政を考える住民の会 印

事務局 宮崎邦彦

住所

1 請願の経過、趣旨、理由

- 1 2019（平成元）に全国商業高等学校長協会においては、教育委員会に会費の請求が来て、納められている。開示請求窓口で、情報提供で2020年3月16日に、受け取った文書（資料1 7面）を添付する。
- 2 2020年3月11日、開示請求において、教育委員会学習部生涯学習課から、平成30年度 愛知県高等学校文化連盟一般会計決算書（案）（資料2 10面）等を受け取る。

対応された生涯学習課職員は、文書が課にあったから、持ってきただけということをお答えされました。お金の出し入れに関する問題があるので担当の課、（係り）は、ということをお聞きしたら、高校教育・・・ではということ、云われたようですが、この段階では、正確な担当課について、明確なことはわかりませんでした。全国組織に関係していることは明らかである。

この時点では、教育委員会事務局においては、愛知県高等学校文化連盟に関して、（正式に）全面的に担当する課がないのではないかと受け取りました。

- 3 同時に、愛知県高等学校体育連盟に関しては、文書（資料3 別紙内容）にある内容を閲覧をした。対応は、学習教育部保健体育課 学校体育グループ。
- 4 同様に、愛知県高等学校保健会に関しての文書（資料4 別紙内容）も閲覧をした。対応は、学習教育部保健体育課 振興・保健グループ。
- 5 2020年3月13日に長久手高校において、学校が集めるお金にかんして、開示請求で文書（資料5 14面）を受け取りました。入学式当日納入する現金 30000円でした。それまでより減額とのことでした。

令和元年度1年生学年会計決算書（案）のなかに高体連負担金、（正式には、愛知県高等学校体育連盟分担金）、高文連負担金（正式には、愛知県高等学校文化連盟分担金）、学校保健会負担金（正式には、愛知県高等学校保健会負担金）の項目があります。この記載は正確ではありません。それだけでも、説明されているとはいえない証です。正式には、請願最初に記載してある通りであるといえるので、学校においては、伝えました。この任意団体のことについて、口頭で説明されたということであるが、項目を読み上げられた

ようである。厳密正確な、説明とはいえない。

もし説明等するとなると、資料2にあるように、決算書、予算書、規約、加盟分（負）担金に関する承諾書、等、A4 10枚以上の文書が必要となる。愛知県高等学校体育連盟、愛知県高等学校保健会に関しても、文書は同様枚数、必要であるといえる。

数年前に、開示文書を受け取りに高校へ出向いた折には、指摘しましたが、他校の職員等が知らないことはないはずである。しかしながら聞き入れてもらえた様子はないようです。正確な説明もなくお金を集めることは不当であるといえるので、改善してもらいたいと考えています。このままでは何も変わらないのでないかと思いました。そこで、以前は生徒・保護者からお金が集められていました、全国商業高等学校校長協会費（資料1）を参考にできると考えました。

生徒・保護者の学校経費（納入金）の負担軽減等は教育行政の責務です。今回の請願内容の分（負）担金等について、教育関係者は必要であるという声を聴きました。そうであることを含め、公費等で（所定支払金も含む）支払われたら、集める負担、説明等に関する負担、の軽減のためにもと請願に至りました。

2 請願事項

- 1 高等学校（校長）が生徒・保護者から集めるお金について（任意団体に関するものも含む）問題点等にたいして、説明および対応できる部署、担当者を正式に設けること。
- 2 愛知県高等学校体育連盟・文化連盟（分担金）に関しては、生徒・保護者からお金を集めて納めるのではなく愛知県教育委員会（教育長）が支払うこと（公費負担、もしくは、所定支払金等でまかなうこと）。
- 3 愛知県学校保健会（負担金）についても、生徒・保護者から集めることなく、愛知県教育委員会（教育長）が、支払うこと（公費負担、もしくは所定支払金等でまかなうこと）

添付資料 資料1 行政文書公開窓口で、情報提供により、2020年3月16日受け取った文書

7枚

2 行政文書公開で2020年3月11日生涯学習課から、受け取った文書

3 行政文書開示決定通知書（31教保第第1094号）と別紙

4 行政文書開示決定通知書（31教保第1091号）と別紙

5 学校納入金について 長久手高校で、2020年3月13日受け取った文書 14面

10面

口頭意見陳述を希望する